

DIMANCHE 26 Janvier 2025  
à Serres (05700)



**Lectures du jour :**

**Esaïe 62, 1-12**

*1 Corinthiens 12, 12-31a*

*Luc 4, 14-21*

## ***Le rôle des veilleurs***

Dans le texte de l'évangile de Luc proposé à notre lecture ce matin, Jésus quitte la Judée où il demeurerait, probablement dans le désert, pour ce temps de réflexion (la tentation) qui lui fut nécessaire après son baptême.

Lorsqu'il sort du désert, il est « rempli du Saint Esprit » (v. 14), il a accepté la mission que le Seigneur lui a confiée : proposer un chemin de salut à l'Humanité toute entière. Et le chemin, ce sera Lui. Et il sait quelle sera la fin de son itinéraire.

Après l'annonce de la mort de son cousin Jean « le baptiseur », il décide de retourner dans son pays, au Nord de la Judée, la Galilée, autour de la mer éponyme. Il fera de Capernaüm son « quartier général », mais c'est dans la synagogue de son village, Nazareth, qu'il est sollicité pour lire le rouleau du livre du prophète Esaïe. Preuve s'il le fallait que sa notoriété le précède (v. 15), depuis qu'il a tenu tête aux docteurs de la Loi, durant 3 jours lors de la fête de Pessa'h, au Temple de Jérusalem pour ce que l'on appellerait aujourd'hui une Bar-Mitsvah<sup>1</sup>.

Le texte que Jésus cherchait pour le lire à l'assemblée, correspond à Esaïe 61, 1-3. Jésus s'approprie cette annonce du prophète : le Messie c'est Lui, l'oint<sup>2</sup> de Dieu pour annoncer la bonne nouvelle, celle du salut pour le Peuple, salut qui passe par Lui, le messie.

Lorsque Jésus lit ce texte alors vieux de 6 siècles : « ***L'Esprit du Seigneur est sur moi, c'est pourquoi il m'a oint pour annoncer l'Évangile aux pauvres*** », c'est de lui qu'il parle. Dès sa première intervention publique Jésus indique vers qui iront ses attentions : les pauvres, les affligés au cœur brisé, les captifs quelle que soit leur prison, les aveugles, les opprimés. Ce sont tous ceux qui ont besoin de retrouver une espérance et d'être consolés pour rester debout.

<sup>1</sup> La bar-mitsvah est la cérémonie célébrant le passage par les jeunes garçons juifs à la majorité religieuse autour de l'âge de 13 ans. Cette expression est d'origine araméenne (la langue parlée au temps de Jésus et à l'époque Talmudique). Elle signifie littéralement « fils du commandement ». Après avoir commenté un passage de la Torah, le garçon est dorénavant considéré en âge d'appliquer pleinement les commandements de Dieu. Voir Luc 2, 41-52.

<sup>2</sup> Choisi et béni par Dieu, comme le fut son ancêtre David. La TOB traduit ainsi : Le Seigneur en effet a fait de moi un messie.

Jésus précisera plus tard, avec les Béatitudes<sup>3</sup>, ce que peuvent attendre ceux-là qui se tourneront vers lui : **Heureux les pauvres de cœur car le Royaume des Cieux est à eux.**<sup>4</sup>

*Le salut à portée de main (Esaïe 62,1-5)*

Jésus cite Esaïe 61 et notre lecture nous conduit vers Esaïe 62. Y aurait-il une erreur ? Nullement car ces deux chapitres forment avec le chapitre 60 une trilogie d'oracles, proclamés par le 3<sup>ème</sup> Esaïe<sup>5</sup>, au moment du retour des déportés<sup>6</sup> vers Jérusalem.

Alors que les premières caravanes de « retournants » se mettent en route, ces oracles annoncent une rupture majeure : une libération, une résurrection, le peuple Hébreu est à un point de bascule :

Dans cette séquence, le Seigneur intervient dans l'histoire de son Peuple, on pourrait presque dire « il se décide à intervenir » alors que ce dernier lui reprochait son silence, son inaction<sup>7</sup>, voire son injustice accusant Dieu d'être directement responsable de leur déportation, alors qu'elle n'est que le fruit de décisions calamiteuses de rois successifs et la conséquence de leur iniquité, ce dont le 1<sup>er</sup> Esaïe<sup>8</sup> les avait régulièrement prévenus, en vain.

Mais attention, il ne faut pas pour autant avoir une représentation d'un Dieu marionnettiste, interventionniste, se mêlant à tout bout de champ des affaires humaines. Il s'agit là d'une représentation erronée de Dieu, qui continue à faire beaucoup de mal. Quel serait ce Dieu-là ?

Si l'on voit au long de la Bible Dieu intervenir, il ne le fait jamais directement, mais à travers des serviteurs qui entrent dans le jeu en dernière extrémité, lorsque les situations humaines deviennent critiques. Chacune de leurs interventions suscitera une libération, une résurrection du Peuple, à partir de laquelle une page blanche va pouvoir s'écrire :

\* Ce sera Moïse, libérateur du Peuple Hébreu du joug de l'esclavage, messenger de Dieu qui transmet au Peuple ses commandements.

\* Ce sera, pour notre lecture de ce matin, Cyrus, vainqueur des Babyloniens, qui décide de libérer le Peuple, lui rend ses instrumentes sacerdotaux<sup>9</sup> et lui ordonne de reconstruire

<sup>3</sup> En Matthieu 5 et Luc 6

<sup>4</sup> Ainsi, dès le début de son Évangile, Luc annonce qui seront les bénéficiaires de ce salut, de cette bénédiction, selon une constante de son Évangile imprégné de l'idée de « l'option préférentielle de Dieu pour les pauvres ».

<sup>5</sup> Ce 3<sup>ème</sup> Esaïe est un disciple anonyme du prophète Esaïe (le 1<sup>er</sup> Esaïe), intervenant durant la déportation au moment où le Peuple va être libéré par Cyrus. Pour plus de détails sur les circonstances de la construction du livre d'Esaïe, voir méditation sur Esaïe 40, 1-11, le 10 Janvier 2016, Tome 1 et en ligne.

<sup>6</sup> La déportation des élites judéennes, organisée par les babyloniens vainqueurs commença en l'an -597. Cyrus libèrera leurs descendants en l'an -538.

<sup>7</sup> Alors que Dieu est intervenu auprès des déportés à Babylone en leur envoyant deux prophètes qui les ont consolés, leur ont redonné une espérance, qui leur ont permis de conserver leur identité de peuple et ramener vers son Dieu un noyau resté fidèle. Ce n'est pas rien !

<sup>8</sup> On désigne ainsi le prophète Esaïe, qui intervenait auprès des rois successifs, peu avant la destruction de la capitale du Royaume du Nord, Samarie (en l'an -722), pour les mettre en garde contre une issue identique pour la Judée, s'ils poursuivent dans leur iniquité et leur infidélité au Seigneur.

<sup>9</sup> Les objets nécessaires à l'exercice du culte, hormis l'arche de l'alliance, ce qui a donné lieu à quelques films célèbres.

le Temple à Jérusalem.

Nombreux sont ses contemporains voyant en Cyrus le messie attendu<sup>10</sup>, d'ailleurs Cyrus lui-même s'autoproclame messie (l'oïnt) de Dieu<sup>11</sup>.

### *Préfigurations et vrai Messie*

Mais Moïse comme Cyrus, ne sont, l'un comme l'autre que des préfigurations du Messie, des serviteurs, instruments de la volonté de Dieu pour un temps et dans des circonstances donnés.

Le Messie attendu, il faut suivre sa présentation chez le 1<sup>er</sup> Esaïe (Esaïe 9, 1-6) puis par le 2<sup>ème</sup> Ésaïe au chapitre 53, avec le Serviteur souffrant, enfin avec le 3<sup>ème</sup> Ésaïe au chapitre 61, lu par Jésus dans la synagogue de Nazareth, et au chapitre 62 où Dieu annonce que pour l'amour de son Peuple (Sion) il ne se taira point et ne prendra point de repos, jusqu'à ce qu'apparaissent son salut et sa délivrance (v. 1).

Jésus clôture sa lecture d'Esaïe 61 par une affirmation dont nous n'avons pas fini de mesurer les conséquences : **« Aujourd'hui, cette écriture que vous venez d'entendre est accomplie ».**

Par le Messie annoncé, Le Seigneur ira « jusqu'au bout », jusqu'au scandale de la croix, à partir duquel les hommes pourront choisir un chemin de retour vers Dieu pour élargir, ici et maintenant, le périmètre du Royaume dont le mal sera exclu, ou bien un chemin d'éloignement du Seigneur, qui mène là où vous savez<sup>12</sup>, il n'y a qu'à regarder le JT chaque soir, un chemin de mort pour l'Humanité.

Que vont faire les hommes de cette nouvelle naissance ? Sur cette nouvelle page blanche qui s'ouvre après chaque intervention divine, que vont-ils écrire ? Rechercheront-ils la proximité du Seigneur et sa bénédiction ?

On voit, hélas, que les situations dérapent très vite, ce qui est le cas chaque fois que les hommes reprennent la main :

- \* Avec Moïse, il ne faudra pas plus d'1 mois ½ pour que le peuple regimbe contre Lui<sup>13</sup> et regrette son état d'esclave ! (sans parler de la révolte de Koré<sup>14</sup> !)
- \* Avec Cyrus, le beau projet de retour se heurte à des conflits internes entre nouveaux arrivants et petit peuple resté sur place, et entre juifs et samaritains, de sorte que le chantier de reconstruction du Temple va s'enliser durant plusieurs années<sup>15</sup>.

<sup>10</sup> Ésaïe 45,1 : Ainsi parle l'Eternel à son oïnt, à Cyrus, Qu'il tient par la main, Pour terrasser les nations devant lui.

<sup>11</sup> Esdras 1,2 : Ainsi parle Cyrus, roi des Perses : L'Eternel, le Dieu des cieux, m'a donné tous les royaumes de la terre, et il m'a commandé de lui bâtir une maison à Jérusalem en Juda.

<sup>12</sup> « Plus l'homme est puissant dans son pouvoir et sa technique, plus il est infirme devant la souffrance, le malheur et la mort » Edgar Morin (L'aventure de « La Méthode ») au Seuil (2015)

<sup>13</sup> Voir Exode 17, 1-4.

<sup>14</sup> Voir Nombres 16, 1-35.

<sup>15</sup> Sur les circonstances de ce retour, voir méditation sur Néhémie 5, 1-13 du 21 Janvier 2007 (Tome 2 et en ligne).

*Mais comment cela se peut-il ? Dieu n'était-il pas avec eux ?*

Cela pose la question du mal, chers amis, ce mal dont il ne faut chercher ni pourquoi il est, ni pourquoi nous faisons le mal, ce mal qui est en nous et que l'on ne peut extirper<sup>16</sup>, corollaire sans doute de notre liberté (***j'ai mis devant toi le bien et le mal, choisis le bien pour que tu vives***), dont il faut accepter le mystère et l'opacité<sup>17</sup>, au risque de nous embarquer dans des questionnements sans fin et sans réponse.

*De nouveaux prophètes*

Il ne faut pas croire que le temps des prophètes soit réservé aux temps bibliques. Tout au long de notre siècle, le 20<sup>ème</sup>, on a pu discerner de nouveaux prophètes<sup>18</sup>, suscités par Dieu, intervenant en son nom ou invoquant son intervention. On pourrait citer de nombreux prix Nobel de la paix, dont Martin Luther King, Nelson Mandela ou Mère Teresa, et tous les « justes parmi les nations » qui, entre 1940 et 1944 se sont élevés, d'une façon ou d'une autre contre le nazisme, parfois au prix de leur vie.

Mais il arrive aussi que Dieu suscite, comme il le fit avec Cyrus, de nouveaux prophètes en dehors du cercle des disciples du Christ, je pense en particulier au musulman Muhammad Yunus, prix Nobel de la paix en 2006, connu pour avoir fondé en 1976, la première institution de microcrédit, surnommé le « banquier des pauvres », nommé en août 2024, chef du gouvernement intérimaire du Bangladesh après que l'ancienne Première ministre se soit enfuie en Inde après sa démission.

Dieu nous demande de savoir accueillir ces « compagnons de route ».

*Le rôle des veilleurs (Ésaïe 62, 6-12)*

Dans cette seconde partie, les gardes, les veilleurs ni ne se tairont, ni ne prendront du repos. Sans relâche, leur mission sera d'interpeller le Seigneur jusqu'à ce qu'il accomplisse sa promesse de restauration de son nouveau Peuple, de protection contre ses ennemis, car jusqu'à ce jour (aujourd'hui) Dieu a toujours accompli ses promesses.

Cette injonction du prophète, elle s'adresse à nous ce matin : Ne pas se taire, ne pas prendre de repos (v. 1) car nous aussi nous sommes à un point de bascule : Dans ce monde livré à la soif inextinguible de nouveaux empereurs, à la cupidité et à l'hubris<sup>19</sup> d'une oligarchie de milliardaires<sup>20</sup> ne connaissant pas de limites<sup>21</sup>, ne relâchons pas notre

<sup>16</sup> Contrairement à certains philosophes qui considèrent que l'homme est « naturellement bon ». A propos d'extirper le mal, on peut relire la parabole du bon grain et de l'ivraie - (Matthieu 13, 24-30) « Laissez les croître tous deux ensemble jusqu'à la moisson ».

<sup>17</sup> Voir d'Henri Blocher (doyen honoraire et professeur de théologie systématique à la faculté libre de théologie évangélique de Vaux-sur-Seine), « Le Mal et la Croix » chez Sator Editions, 1990.

<sup>18</sup> Contrairement à sa rhétorique, Trump n'est surtout pas un nouveau prophète, malgré ce que prétendent ses soutiens, « nationalistes et sionistes chrétiens », qui voient en son attentat raté un signe de Dieu, passant par pertes et profit la mort de ce pauvre agent de sécurité. Ses adulateurs n'ont décidément d'évangélique que le nom.

<sup>19</sup> L'orgueil dans sa démesure.

<sup>20</sup> La fortune des milliardaires a augmenté trois fois plus vite en 2024 qu'en 2023, alerte Oxfam dans un nouveau rapport sur les inégalités. Dans le même temps, 44% de l'humanité vivait sous le seuil de pauvreté en 2024, selon la Banque mondiale. Cet accroissement des inégalités représente un réel risque démocratique : « Vous vous trompez

prière pour que le Seigneur intervienne comme il le fit avec Moïse et avec Cyrus.

Mais le prophète appelle aussi les veilleurs à élargir le chemin, aplanir les sentiers, ôter les obstacles (qui ne sont pas seulement physiques) pour que tous les assoiffés de justice et de paix<sup>22</sup> puissent nous rejoindre et trouver enfin le repos.

Et pour conclure, voici comment Jacques Ellul<sup>23</sup>, un autre prophète (qui lui non plus ne le fut pas dans son pays<sup>24</sup>) voyait, il y a déjà cinquante ans<sup>25</sup> notre rôle dans ce monde :

*« Soyons des détecteurs de fumée qui tirent le signal d'alarme et attirent l'attention sur le danger qui arrive. Il n'y a que nous pour agir, pour appeler Dieu à la justice. La prière est un combat avec Dieu et avec nous-même. C'est à partir de ce combat que toutes les luttes menées par les chrétiens peuvent être lucides et avoir un sens ».*

Amen !

**François PUJOL**

---

*lourdement si vous pensez que la misère du peuple est une garantie pour votre paix » ; Thomas More et l'affaire des enclosures-L'Utopie-1516.*

<sup>21</sup> *L'oligarchie de la Tech qui s'installe à Washington, à la "puissance décuplée, inégalée" saura s'affranchir des limites institutionnelles qui fondent les démocraties et l'Etat de Droit. Une telle puissance, planétaire, à laquelle les outils technologiques permettront de s'approprier nos cerveaux, recèle une dimension dictatoriale contre laquelle nous devons nous élever au nom des Béatitudes. On peut (doit) lire d'Almudena Grandes « Tout ira mieux » chez J.C Lattès-2024, qui n'est pas sans rappeler 1984 et « la Ferme des Animaux » d'Orwell et aussi « L'ordre du Jour » d'Éric Vuillard chez Actes Sud-2017.*

<sup>22</sup> *Pensons aussi à nos frères et sœurs d'Orient, victimes de persécutions depuis tant d'années (voir le bilan annuel de l'association Portes Ouvertes, sur son site).*

<sup>23</sup> *« Jacques Ellul - L'espérance d'abord » par Stéphane Lavignotte chez Olivetan, 96 pages, 2012. Dans un monde écrasé par la puissance de la technique, de l'argent, et des experts, Ellul invitait, il y a déjà 40 ans, chacun à l'action et à user de sa responsabilité personnelle devant Dieu et les hommes afin d'enlever aux Puissances tout pouvoir et ouvrir la voie à l'avenir.*

<sup>24</sup> *Voir dans Luc 4, la suite de l'intervention de Jésus dans la synagogue de Nazareth.*

<sup>25</sup> *« Le Système technicien » paru en 1977, chez Calmann-Lévy, synthèse de toutes ses recherches précédentes sur le rôle et la place prise par la technique et ses corrélats et leurs implications organisationnelles et politiques dans le monde contemporain, ce qui constitue pour Ellul l'enjeu du siècle.*